

Message 2023-09-24

## **ACCUEILLIR ET FAVORISER L'ÉMERGENCE, L'ENCOURAGEMENT ET LE DÉVELOPPEMENT DES VOCATIONS DANS LA FAMILLE DE DIEU**

L'idée d'émergence, de faire émerger trotte dans mon esprit depuis un certain temps. C'est la rentrée. Nous avons une rencontre émergence cet après-midi. Souvenez-vous de la dernière et le bien que cette rencontre nous a fait pour s'apprécier mutuellement.

Faire émerger aujourd'hui n'est pas si loin de ce que Jésus a fait pendant son ministère. Faire de sa bande de disciples de vrais disciples était un travail de faire émerger le Royaume de Dieu là où il n'y était pas auparavant, et avec ce que Jésus avait sous la main. Faire émerger des relations interpersonnelles bonnes, dynamiques, où le pardon est à l'œuvre dans une bande de disciples aussi diverses et différents est un tour de force. Ze CHOSEN montre en images ce que le texte biblique montre bien : la complexité du travail. [Ze Chosen n'est pas ma nouvelle Bible – que ce soit dit entre nous.]

Le verbe qu'on utilise habituellement pour parler du travail de Jésus c'est **inaugurer**. Il a inauguré le Royaume de Dieu. Faire émerger capte bien une partie de l'idée d'inaugurer.

**Sel** de la terre et **lumière** du monde dans le Sermon sur la Montagne dans Mt 5 et la précision que Jésus donne sur le Royaume de Dieu qui est **en ou parmi vous** dans Luc 17 m'aide à mieux saisir cette émergence.

### **Mt 5/13-14** le défi de l'être

13 Vous êtes **le sel de la terre**. Mais si le sel perd sa saveur, avec quoi la lui rendra-t-on ? Il ne sert plus qu'à être jeté dehors et piétiné par les hommes. 14 **Vous êtes la lumière du monde**. Une ville située sur une montagne ne peut pas être cachée, 15 et on n'allume pas non plus une lampe pour la mettre sous un seau, mais on la met sur son support et elle éclaire tous ceux qui sont dans la maison. 16 Que, de la même manière, votre lumière brille devant les hommes afin qu'ils voient votre belle manière d'agir et qu'ainsi ils célèbrent la gloire de votre Père céleste.

Je transcris ses propos. C'est comme s'il leur dit : Ne vous rendez-vous pas compte de qui vous êtes en tant que Peuple de Dieu et à quoi vous êtes appelés ? Être sel de la terre et lumière du monde est une vocation spéciale, un appel particulier. Mais si vous l'oubliez, si vous ne le comprenez pas, à quoi sert-il d'être Israël. A quoi bon être le peuple de Dieu, si vous n'allez pas être sel de la terre, ou lumière du monde. Le défi et l'avertissement sont lancés.

**En arrière-plan** de ce défi se trouvent les promesses de Dieu à Israël (cf. quelques citations à la fin). Esaïe dit qu'Israël est appelé à être lumière des nations. Esaïe dit aussi qu'Israël est appelé le serviteur. Le serviteur est à la fois tout le peuple d'Israël et aussi un individu. Quoi qu'il en soit, peuple ou individu, Israël est appelé à être sel de la terre et lumière dans un monde de ténèbres.

Mais **à l'époque** de Jésus l'appel d'être sel et lumière est comme étouffé. L'oppression des nations depuis le retour de l'Exile, sauf la période des Maccabées, est telle que beaucoup de gens ne voient pas la vocation comme un appel en faveur des nations. Ils ne voient que le jugement de Dieu sur les nations et veulent être l'instrument de ce jugement.

Mais Jésus leur dit clairement qu'ils sont sel de la terre, avec ses qualités de conservation, culinaire et médicinale ; ils sont lumière du monde, lumière qui éclaire les ténèbres. L'image est parlant. Vous êtes le peuple par qui Dieu va bénir le monde et du coup le monde, les hommes, la société, va célébrer Dieu à cause de l'effet de vos actions en tant que sel et lumière.

Cette vocation d'être sel et lumière vise les gens qui sont attirés par Jésus parmi ses contemporains, par extension ce sont tous ceux qui **depuis** se voient comme suivant Jésus, jusqu'à NOUS. Je me vois dans la dynamique du Royaume de Jésus qui émerge. L'appel est d'actualité pour moi, pour nous. Est-ce que mon (notre) sel et lumière ont des effets positifs dans ma propre vie, dans la vie des gens autour de moi, dans la société plus loin.

### **Luc 17/20-21** à nous de saisir le Royaume

C'est ici que le texte de Luc 17 m'aide. Jésus dit aux Pharisiens que le Royaume de Dieu est au milieu de vous, ou parmi vous, ou en vous, ou par extension à la portée de main, afin de le saisir.

La richesse de l'expression nous permet de voir **le côté individuel**, intérieur, c'est à dire le Royaume de Dieu qui est **en vous**, au plus profond de chacun, dans son fort intérieur. Si on comprend que le Royaume de Dieu est **au milieu de vous**, c'est **un côté plus collectif**, corporatif. Et si le Royaume de Dieu est là **dans ces deux sens**, il est d'actualité, **à la portée de main**, avec un sens que Royaume de Dieu se passe ici et maintenant. Alors pour ceux et celle qui se voient dans le processus d'émergence du Royaume, qui voient ce qui se passe, ils répondent à l'appel. Ils y participent à l'émergence du Royaume. Ils se mettent en action. On saisit le moment, en répondant à l'appel d'être sel et lumière pour bénir ses contemporains. A nous de saisir l'occasion du Royaume en étant sel et lumière pour la société.

Jésus dit : soit sel et lumière. Alors **comment suis-je ce sel et lumière ?** Comment sommes-nous sel et lumière ? Se poser la question, se la poser ensemble, se reposer la question en étant attentif au SE, peut faire émerger une compréhension et une multiplicité d'actions toujours plus ajustées, plus ce que l'Esprit est en train de faire aujourd'hui. (les entretiens à Sète RNC)

En somme de tout temps Dieu est en train d'appeler les hommes et les femmes **à se joindre à son plan de salut pour faire émerger son Royaume**. Alors il utilise des individus et des groupes pour faire venir son règne sur la terre comme son règne se vit dans sa présence au ciel. Nous ne serons donc pas passifs ou indifférents face à ce que Dieu est en train de faire. Dieu fera rejoindre des humains et leur vocations diverses à son bon plan bienveillant, mise en marche depuis toujours, pour aboutir à, pour faire émerger, de nouvelles choses qu'il désire dans son amour pour sa création.

**Le Royaume de Dieu ? Fantaisie, mythe, imagination, parc d'attraction...** dit-on. Le 20<sup>e</sup> s. peut sembler comme un sombre démenti à ce Royaume qui vient. Mais le contexte politique à l'époque de Jésus et les débuts de l'église n'était-il pas aussi sombre ? Face à l'empire et la puissance de Rome, les disciples de Jésus et les premières générations de disciples auraient pu aussi douter de la pertinence du Royaume. Et toute au long de l'histoire ceux et celle qui aiment Dieu et son prochain pouvaient en douter. Mais ils ont cru à la résurrection de Jésus, et ils ont continué à aimer Dieu et son prochain.

La réponse pertinente c'est celle de foi. Le Royaume de Dieu est à ta portée. Saisissons-le ! Soit sel, soit lumière là où tu es, avec d'autres. Soyez le peuple du Royaume. Soyons ce peuple pour notre temps. Voyons émerger de plus en plus le Royaume en suivant le Seigneur.

### **Ze Chosen, saison 2, épisode 3**

Je reviens à la question des relations interpersonnelles évoquée au début. Dans le Royaume de Dieu elles sont un grand défi pour chaque génération. L'épisode 3 de la Saison 2 du Ze Chosen s'intitule « Mt 4/24 ». L'épisode montre les relations entre les disciples sur leur lieu de campement, pendant que Jésus du matin au soir, s'occupe de gens qui viennent pour être guéris. Donc la caméra fait focus sur une journée au campement et les relations interpersonnelles entre cette bande de personnes si différentes les unes des autres. Le soir venu au tour d'un feu de camp, un beau moment d'échanges entre les disciples prend un tournant difficile au point d'en venir aux mains.

Pendant que ça crie entre les deux fratries Simon/André et Jaques/Jean, tout d'un coup on entend des pas qui traînent et puis on voit Jésus tâché de sang, exténué de sa journée, revenir au campement. Le silence tombe, tous regardent Jésus qui se dirige vers sa tente pour se coucher avec sa « eema » (maman) Marie qui l'aide. Et la scène s'arrête là dans le silence d'une prise de conscience. Le spectateur voit émerger chez les disciples une identité au tour de la personne de Jésus. Faire émerger le Royaume de Dieu ne sera pas une partie de plaisir. Mais son émergence se fera autour du Maître et on apprendra à vivre ensemble à sa suite.

Ils ne sont pas les seuls à vivre des moments de relations interpersonnelles difficiles. Nous en connaissons un chapitre. Continuons à être sel et lumière. Continuons à saisir des occasions du Royaume où on verra émerger le Royaume de Dieu en nous et dans les gens autour de nous pour leur bénéfice. Du coup certains vont reconnaître Dieu et le glorifier.

#### **Isaiah 42:6**

Moi, l'Eternel, je t'ai appelé en toute justice et je te tiendrai fermement par la main. Je te garderai et je t'établirai pour que tu sois l'alliance du peuple, la lumière des nations,

#### **Isaiah 49:6**

Il dit : « C'est trop peu que tu sois mon serviteur pour relever les tribus de Jacob et pour ramener les restes d'Israël : \*je t'établis pour être la lumière des nations, pour apporter mon salut jusqu'aux extrémités de la terre. »

#### **Isaiah 52:10**

L'Eternel déploie le bras de sa sainteté, et ce à la vue de toutes les nations. Même les extrémités de la terre verront le salut de notre Dieu.

#### **Isaiah 60:1-3**

Lève-toi, brille, car ta lumière arrive et la gloire de l'Eternel se lève sur toi. 2 Certes, les ténèbres recouvrent la terre et l'obscurité profonde enveloppe les peuples, mais sur toi

l'Eternel se lèvera, sur toi sa gloire apparaîtra. 3 Des nations marcheront à ta lumière, et des rois à la clarté de ton aurore.

**John 8:12**

Jésus leur parla de nouveau. Il dit : « Je suis la lumière du monde. Celui qui me suit ne marchera pas dans les ténèbres, mais il aura au contraire la lumière de la vie. »

**Acts 13:47**

En effet, tel est l'ordre que le Seigneur nous a donné : Je t'ai établi pour être la lumière des nations, pour apporter le salut jusqu'aux extrémités de la terre. »

**Acts 26:23**

que le Messie souffrirait, qu'il serait le premier à ressusciter et qu'il annoncerait la lumière au peuple juif et aux non-Juifs. »